

A LAS PRUEBAS ME REMITO

Inglaterra, ayuna

Se ha procurado por todos los medios y se ha acudido a todos los resortes por la prensa aliada y por los Gobiernos de la múltiple entente, ora en serio, ora en ridículo, hacer ver a todo el mundo que el bloqueo submarino que padecen, era, es y será una de tantas petulancias de la enfática Alemania, sin resultados positivos, ni otra finalidad que la de amedrantar a los neutrales y figurar de *majo* en la gigantesca lucha.

Y nada de esto podía ser, porque entre otras razones, no está el horno de la horrosa contienda para majas de guapo ni para petulancias de brabucones, y mucho menos para representar en el escenario del teatro de guerra el papel ficticio de tramoyista bufón, cuando a los dos días podía deshacerse el enredo y quedar desprestigiado para siempre. Por otra parte, tiene bien acreditado por largo transcurso de años Alemania, el carácter de seriedad en todas sus empresas, la potencialidad de su inventiva, lo seguro y eficaz de sus planes; cuando ella se lanzó al bloqueo de las naciones aliadas por medio de sus potentes sumergibles, era porque el golpe estaba planeado concienzudamente y los resultados previstos con matemática exactitud.

Una de las naciones que más se ufanan en mirar despectivamente la nueva guerra submarina era Inglaterra, la reina de los mares, que desde el trono del olimpo de su endiosada grandeza y soberbia, llegó por medio de sus almirantes y jefes de escuadras, Jellicoe, Batty y ministro de Marina, a motejar a los submarinos alemanes con el nombre de *ratas de Kiel*, para cuya extirpación y muerte, ella, Albión sola, se bastaba.

Qué desencanto habrán sufrido sus vasallos Francia e Italia! Qué deshilación cunde en el pueblo inglés! En dos meses escasos van hundidos más de millón y medio de toneladas en los abismos del Océano, y de submarinos alemanes cuántos ha hundido la Gran Bretaña?

Aún está por hundirse el primero a los golpes de las formidables escuadras de la ya ex-reina de los mares.

Mas aun, lo mismo es presentarse el submarino a la vista de acorazados, destroyers, cruceros de combate, contratorpederos, una verdadera legión de unidades protectoras de algún transporte de tropas y municiones, que empujar la desbandada, la confusión, la huida de cobardes, dejando el campo libre para que el sumergible lance sus torpederos al acorazado, como sucedió con el «Danton» y en estos días con el vapor español «Thom» en medio de quince vapores ingleses y franceses armados.

El resultado de todo esto es, que Inglaterra está ya pasando por la mayor de las crisis que ha sufrido en más de doscientos años, llegando el precio del trigo a tan fabulosas alturas como nunca las vió. Se ufanaba siempre de ser la privilegiada en los precios y comestibles, debido a sus inmensas posesiones coloniales y ahora véese reducida a tal penuria y escasez como nunca la padeció pueblo ninguno.

Por radiogramas oficiales se ha sabido que el pueblo inglés sufre hambre, que el Gobierno se ha visto obligado a tasar minuciosamente los comestibles, asignando como ración máxima diaria de pan, en 160 gramos! ¡Dios mío! para un inglés, el mayor gastrónomo del mundo, tan sólo setenta gramos de pan, menos que un panecillo de cinco céntimos, para todo el día! Las patatas sólo pueden comerse los viernes. La carne dos veces solamente a la semana. Y si a esto agregamos que el cerco es cada día más tenaz y reducido, que los países neutrales, que éramos las despensa de los aliados, ya se niegan ante el peligro que corren los marinos y barcos de transporte, ¿a qué grado de miseria y de hambre no llegará ese pueblo? Inglaterra comienza a hacer penitencia, Inglaterra ayuna, preciso será que también se vista de saco, ceniza y cilicio, por si Dios, aún es tiempo, se apiade de ella, porque pecados, los tiene enormes y es llegada la hora de la expiación y de pagarlos.

Abel Peregrín.

De la Prensa

Es de esperar que el gran discurso que en Bilbao ha pronunciado el señor Mella, se publique íntegro, y entonces podremos admirar más lo que ya en los extractos que hoy publica la prensa nos parece grandioso o, elocuente y de enorme trascendencia, profundidad y actualidad.

Las dos ideas capitales fueron, al parecer, la del verdadero y legítimo regionalismo, combatiendo a Cambó su reciente malaventura de San Sebastián y la neutralidad combatiendo la Nota de Romanones, y exponiendo su génesis en las maniobras de Romanones y las consecuencias que pudieran ser más funestas de lo que a simple vista parece.

Queremos por hoy recoger dos párrafos:

El uno porque será simpático a estas tierras castellanas tan denostadas por *bizkaitarras* y catalanistas.

Dice, pues, Mella, aludiendo al último discurso de Cambó:

«En la meseta castellana se siente el hambre, y las tierras secas de Salamanca, Avila y Segovia, son las que podrían tomar a ofensa de las demás sus demostraciones de abundancia. Castilla es un relicario sagrado en que se guarda el alma de un pueblo caballeresco y noble, como el nuestro; por eso los que han tomado el encargo de ir sembrando el odio hacia Castilla, sepan que es de palabras de amor la siembra que se necesita para libertarnos todos, no confundiendo el sujeto contra quien deben ir disparadas nuestras saetas. Protestemos todos contra el Estado opresor; pero no pretendamos destruir con su piqueta monumentos que son vínculos de uniones sacrosantas; porque habrán de tener muy en cuenta que cualquier separación no podría hacerse sino con derramamiento de sangre.»

Y hablando luego de la neutralidad y sus enemigos:

«Es un deber sagrado no intervenir con la ruptura proclamaríamos nuestro suicidio, y con nuestro suicidio, la ruina de España. Aquí son interaccionistas Lerroux, Melquiades Alvarez y el Conde de Romanones, a quienes no compararé con el triunvirato de Roma, aun cuando en el haya un Creso.»

Yo protesto en nombre de *El Universo* contra eso de llamar a Romanones, Creso o intervencionista.

Bien claro demostró a su tiempo que no había nada de negocios y ayer vindicó su neutralidad.

Lo peor es que había que protestar también contra *La Tribuna*, que cita unidos en Santa Hermandad a esos mismos héroes, como lo puede ver el que leyere este parrafito:

«Romanones, Melquiades y Lerroux, más que políticos españoles parecen servidores atomizados de Francia e Inglaterra. Cuando tienen que tratar de política interior o exterior, nunca piensan en España, sino que todas sus ideas giran al rededor de las conveniencias de Francia e Inglaterra, sin tener para nada en cuenta nuestros intereses y teniendo siempre que estas naciones humillen y posterguen a nuestra Patria.»

Ahora que también *La Tribuna* tira a veces piedras al tejado del vecino teniendo el suyo de vidrio. Pues en ese mismo artículo que titula «Ciudadanos españoles, con neutralidad extranjera», asegura que hay gentes pedisucas en todo de Francia e Inglaterra, siguiéndolas más en lo bueno que en lo malo.

Pero llegando a concretar sus cargos y exigir sus responsabilidades se le escapa una confesión como ésta:

«Ha sido éste el principal defecto de todo el liberalismo del siglo XIX.»

Y he aquí que pensábamos nosotros que *La Tribuna* profesaba ideas y amaba personalidades algo conexas, por no decir más con su particida de «el liberalismo del siglo XIX» y aún del siglo XX.

Por lo demás, todo lo que hoy se escribe en la prensa que hemos visto, o no tiene especial actualidad o es una variación más sobre el repetido tema de nuestra actualidad política.

Nogara.

El otro párrafo, en primer lugar, el alcalde de Pitiegua, que saludó, en breves y sentidas frases, a los representantes de la Liga de Agricultores, y recomendó al público que los escuchara con atención, ya que dada su competencia en las cuestiones que pensaban tratar, habría de serles provechosísimo el aprender y aplicar cuanto les manifestaran y aconsejaran en sus discursos. A continuación hizo uso de la palabra el entusiasta propagandista de la Sociedad, don Pedro Sandoval, que comenzó diciendo que más que a dar conferencias iba a charlar un rato con los agricultores allí reunidos para darles cuenta de los proyectos que la Liga se propone realizar en beneficio de todos ellos.

Ya sabéis que ahora queremos establecer una panera social en Gomecello. Yo no conozco los intereses de este pueblo porque nunca había venido a él, pero creo que, al igual que a otros muchos cercanos, le interesaría la organización de este servicio, que ha de reportar grandes ventajas a los labradores.

El labrador—continúa diciendo—no debe aspirar sólo a que le rebajen la renta, debe tender también a que la labor le resulte más barata, ahorrando gastos, aumentando la producción y a vender los productos en las mejores condiciones posibles.

El año pasado ya comenzó la Liga a preocuparse de esto último: a ese fin, instaló en algunos pueblos de esta región máquinas tostadoras que permitieron a los productores de lentejas que las utilizaron, conservar perfectamente este grano hasta que alcanzó en el mercado un precio remunerador.

Este servicio, así como el de selección de semillas, el de depósito de máquinas, el de instalación de trituradoras de granos para piensos, etc., han de instalarse pronto en la panera social que queremos empezar a levantar enseguida y que funcionará en el verano próximo. Para esto es preciso construir edificio, y esto no podrá hacerse sin el concurso vuestro, de los labradores que os váis a beneficiar con la creación de los servicios que en ellos han de instalarse, a los que un pequeño desembolso de 15 ó 20 pesetas, puede dejarles en plazo corto mucha mayor utilidad.

La Liga ha gestionado también últimamente del Gobierno, la implantación del crédito agrícola, y gracias a sus esfuerzos y a las de otras asociaciones, secundados con acierto e interés por los senadores agrarios, se ha conseguido una ley que autoriza al Gobierno para hacer préstamos a los labradores con la garantía de los frutos.

Para ello, claro está, que es preciso que estos se depositen en almacenes, que también queremos establecer en la tierra que hemos adquirido, en las proximidades de la estación de Gomecello. Cuando estos almacenes estén dispuestos y los labradores lleven allí los granos que recolecten, podrán disponer del dinero que precisen para hacer frente a las necesidades de su casa y de sus industrias, sin acudir al prestamista y entonces ya será posible que prosperen, pues ahora sólo trabaja para el usurero y para el acaparador.

Habla después el ilustrado perito agrícola y asesor técnico de la Liga, don Primitivo de Castro, el cual comenzó manifestando que como acababa de decir el señor Sandoval, habían ido a Pitiegua, a cumplir con un ineludible deber.

Cuando hace dos años la Liga comenzó su propaganda, os hablamos de los daños que os amenazaban, de posibles peligros, hoy tenemos que advertiros que esos males están muy próximos y son tan tremendos que si sobre ellos os parais a pensar sentiréis un escalofrío. Ya comprendéis que me refiero a ese anillo formado por la guerra, que nos va estrechando hasta no dejarnos respirar.

España está muy cercana al peligro.

MITIN AGRARIO EN PITIEGUA

Quiere Dios que podamos escapar de él, pero el momento es de honda preocupación, por nosotros, por nuestros hijos y por el porvenir de la nación.

Nosotros os hemos hablado de lentitud, ya no es posible seguir hablando así, ahora lo que sea hay que hacerlo con rapidez. ¿Qué será el mañana? Tenemos que defendernos prepararnos para la guerra, que comenzará al firmarse la paz. Hoy somos más ricos que nunca y no podemos vivir ¡qué ocurrirá mañana, cuando la juventud emigre de nuestro país!

Hay que recurrir a medios extremos, porque las circunstancias así lo exigen. No basta esperar del Estado, porque el Estado no puede dar más que aquello que recibe de los individuos. Yo no elogio el proyecto de crédito agrícola porque si se pretende socorrer al labrador dándole dinero sobre la paja de bueyes que posee, ¿cuál será la situación del labrador cuando tiene que recurrir a esto?

Firmada la paz, las naciones poderosas que ahora están en guerra, comenzarán la guerra industrial, y el labrador pequeño y el mediano es posible que sucumban.

¿Qué razón hay para que Francia mantenga 60 millones de habitantes, Alemania 50, Italia 33 y España no pueda apenas mantener 20 si nuestro suelo es rico y tenemos un hermoso sol que es una gran riqueza?

Hoy, la única solución es la asociación, que supone la unión de voluntades y el acierto y la confianza en los directores. Por esto la Liga tiene hoy la misión de defender a todos de los peligros que os amenazan. La guerra ha venido a dar fuerza a esta necesidad y yo que la he maldecido tanto, siento deseos de bendecirla porque sin ella no nos hubiéramos movido.

Pero es preciso, sigue diciendo, que os preparéis para hacer frente a esta situación y para mejorarla en lo posible, y para ello, os debéis decidir a implantar al lado del cultivo, otras industrias agrícolas que sin exigir grandes desembolsos ni excesivos trabajos, pueden proporcionaros ganancias considerables y entre ellas os recomiendo la de la seda, que en tiempos alcanzó gran prosperidad en nuestra patria y que ahora, después de haber desaparecido casi por completo, resurge implantándose en todas las regiones, pues no exige, como sabéis, ni clima ni terreno especial.

Los ensayos que se han hecho en esta provincia, han sido coronados con el mayor éxito: es pues seguro que cuanto se dediquen a la explotación del gusano de seda, si no se descuidan y prestan a la industria la atención debida, obtendrán utilidades no despreciables, precisamente en la época en que mejor uso pueden hacer de ellos, por ser la que más gastos origina, es decir la de recolección.

Invitados por el señor Teso, hacen uso de la palabra el representante del Instituto provincial don Cristóbal Riesco (que se encontraba casualmente en Pitiegua y asistió al mitin), y el cura párroco señor Hidalgo.

Uno y otro en breves y sencillas frases que demuestran lo mucho que les interesa la mejora de la situación de los agricultores, recogieron y comentaron algo de lo dicho por los señores Sandoval y Castro, insistiendo en las ventajas de la unión profesional, que es la base más firme de regeneración. El virtuoso sacerdote que gobierna la parroquia en Pitiegua, manifestó que tenía plantadas en el huerto algunas moreras, y que cuando estuvieran en condiciones de transplantarse, las cedería a los feligreses que quisieran hacer ensayos de la industria sedera, que en su opinión debía adquirir un gran desarrollo en nuestro país.

Por último, habló el presidente honorario de la Liga don Nicolás del Teso, que empezó diciendo que le pasaba lo que al aficionado al juego, que aunque entre en la sala sin propósito de jugar, se ve arrastrado a tomar parte en la partida. No había pensado hablar—dice—pero ya voy a decirnos unas palabras.

Ofrecimos al Ayuntamiento de Pitiegua, venir en esta primavera a dar un mitin y en cuanto el tiempo nos ha permitido salir de la ciudad, hemos venido a cumplir la palabra que os dimos, esto es una prueba de que en todo procedemos con seriedad.

Yo no tengo más que voluntad, pero esta que es muy grande la pongo toda ella en favorecer a los agricultores salmantinos; no para que me lo agradezcan, sino para cumplir lo que yo creo un deber, que es el de ayudar a los necesitados. Mi deseo es que cuando Dios me llame, pueda irme de este mundo tranquilo y satisfecho por haber realizado una obra que ha contribuido a la redención de todos vosotros. Nunca hemos ido a los pueblos, a buscar socios para la Liga, sino a aconsejar a los labradores que se asocien, pues entendemos que mientras vivan aislados, seguirán en la triste situación en que están.

Yo no busco con estas campañas, provecho alguno particular, sino que

por el contrario, sólo pienso al emprenderlas, beneficiaros, aun a costa de grandes sacrificios. Buena prueba de ello es que gracias a gestiones mías se ha conseguido que se ceda por un puñado de pesetas a la sociedad, una tierra en Gomello, que tiene 7.315 metros cuadrados, y que vale a 10 reales el metro; es decir, que he procurado en beneficio de más de 15.000 pesetas a la Liga o sea a los agricultores que forman parte de ella. Además en todas las empresas que esta acomete y que precisan sacrificios de los socios, los primeros que se prestan a hacerlos por mi consejo, son los de mi familia; ni padre para la implantación de la panera social, se suscribe por 350 pesetas. Con esto os pruebo que estoy convencido de la necesidad de la unión y de que de ella depende nuestro porvenir. Ahora, si os parece conveniente, asociaros; más no os creáis obligado a ello por el cariño que me profesais.

Al terminar el mitin, se hicieron numerosas inscripciones de socios de la Liga, y poco después los representantes de esta entidad salieron de Pitiegua muy reconocidos a las atenciones que se les guardó, durante su estancia en el pueblo, por las autoridades y por todo el vecindario.

TO...!!!

Aroses a base de carnes, aves y mariscos, Enrique Prieto, Plaza Mayor.

Con arroz sólo se puede aderezar una substanciosa paella.

Ahora me explico cómo los chinos se crían tan *lucos* no comiendo más que arroz.

Consté que no es reclamo.

Unanimo, calla; está ocupadísimo, aunque esto no obste para contemplar y contar las estrellas que se ven desde su balcón.

¿Estará en decadencia su popularidad?

[To... to... to...]

Prepárense ustedes para ver en el escaparate de Cañón un nuevo rosario de redondillas líricas.

A un conde que por lo guerrero que fué es hoy travieso y que grita ¡viva la guerra!, se le puede aplicar lo que al herrero del cuento.

En cierta manifestación gritaba desafortunadamente un herrero que tenía tan sucia la cara como el alma: ¡viva la república!

—Marrano, ¡viva el jabón!, le contestó despectivamente un monárquico... Señor Conde... ¡¡Viva la paz!!

En un examen.

—¿A qué se daría el nombre de *generación instantánea*?

—¡...!

—Ponga usted un ejemplo.

—... Huele a capullos fragantes que brotan en botones de rosa, cuajando los rosales de rosetas sangrientas...

—Basta, basta. No siga usted, sino vamos a ver las rosas ya en los maceteros... ¿Por qué texto estudia usted?

—Por el «De ayer a hoy».

—¡¡Rayo!!

DE SOCIEDAD

Los que viajan.

Para la Corte, nuestro querido amigo don Mariano Alonso.

—Para Ciudad Rodrigo, para resolver asuntos profesionales, el diputado provincial y querido amigo nuestro, don Jesús Sánchez y Sánchez.

—Para Tala, nuestro buen amigo don Cándido Alvarez.

—Para Aliseda de Tormes (Avila), el rico propietario de dicho pueblo, nuestro amigo don Román Martín, acompañado de su señora esposa doña Jacoba de la Peña.

Dr. Manuel Peláez

Medico-dentista

De regreso de los Estados Unidos, donde ha estado practicando larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta.

Pérez Puñol, núm. 15, entresuelo.

—De Extremadura, el aventajado escolar de Medicina, don Juan Acevedo.

—Del Norte, de paso para Portugal, don Gumersindo Bueno Munguera.

—De Salavtierra de Tormes, el secretario don Eudoxio Casero.

—De Guijuelo, don Miguel Julián.

—De Madrid, los jóvenes estudiantes Manuel y Pepe Hernández Martín.

—De Guijuelo, la bella señorita Flérida López.

Enferma.

Nuestro querido amigo don Fernando D. Zaballa, tiene enferma a una de sus hijas menores, sin que afortunadamente la dolencia no pase de ser una indisposición ligera.

Vivamente deseamos el restablecimiento de la pequeña enferma.

Necrología.

En Fermoselle (Zamora), ha dejado de existir tras una vida cristiana y tranquila, la respetable señora doña Joaquina Castro Regidor, madre de nuestro querido amigo el inspector del Trabajo don José González (Crotontillo), que con tantas simpatías y respetos cuenta en ésta.

A dicho señor, así como al resto de la familia enviamos nuestro sentido y sincero pésame, al mismo tiempo que rogamos a nuestros piadosos lectores una oración por el alma de la virtuosa señora fallecida.

Peticion de mano.

En Veguillas ha sido pedida la mano de la bella señorita Basilia García, hija del conocido industrial de aquella villa don José, para el conocido contratista de obras públicas, don Manuel Fraile Varas.

Entre los novios se cruzaron los regalos de rúbricas. La boda se celebrará en breve.

Asociación de Mendicidad

El estado de fondos de mencionada asociación, al finalizar el primer trimestre del año actual, es como sigue: Ingresos en el mes de Enero, 2.370,05 pesetas; los gastos, 2.473,68; déficit, 103,63.

Febrero: Ingresos, 1.492,45; gastos, 1.189,01; superávit, 303,44.

Marzo: Ingresos, 2.076,77; gastos, 2.074,64; superávit, 2,87.

Resumen trimestral: Ingresos, pesetas 5.939,27; gastos, 5.742,33; superávit, 186,94; quedando además en beneficio de esta entidad las siguientes existencias: 700 kilos de garbanzos, 207 de aceite, 160 de alubias; 125 de patatas, 90 de arroz, 50 de tocino, 10 de sal y cuatro de pimiento.

A las comidas del mediodía asisten 89 personas mayores y 41 niños, y a la de la cena, 82 mayores y 38 niños, que hacen un total diario de 250 socorros, sin contar las que acuden a las sobras, que son unas 30.

TO...!!!

Aroses a base de carnes, aves y mariscos, Enrique Prieto, Plaza Mayor.

Con arroz sólo se puede aderezar una substanciosa paella.

Ahora me explico cómo los chinos se crían tan *lucos* no comiendo más que arroz.

Consté que no es reclamo.

Unanimo, calla; está ocupadísimo, aunque esto no obste para contemplar y contar las estrellas que se ven desde su balcón.

¿Estará en decadencia su popularidad?

[To... to... to...]

Prepárense ustedes para ver en el escaparate de Cañón un nuevo rosario de redondillas líricas.

A un conde que por lo guerrero que fué es hoy travieso y que grita ¡viva la guerra!, se le puede aplicar lo que al herrero del cuento.

En cierta manifestación gritaba desafortunadamente un herrero que tenía tan sucia la cara como el alma: ¡viva la república!

—Marrano, ¡viva el jabón!, le contestó despectivamente un monárquico... Señor Conde... ¡¡Viva la paz!!

En un examen.

—¿A qué se daría el nombre de *generación instantánea*?

—¡...!

—Ponga usted un ejemplo.

—... Huele a capullos fragantes que brotan en botones de rosa, cuajando los rosales de rosetas sangrientas...

—Basta, basta. No siga usted, sino vamos a ver las rosas ya en los maceteros... ¿Por qué texto estudia usted?

—Por el «De ayer a hoy».

—¡¡Rayo!!

DE SOCIEDAD

Los que viajan.

Para la Corte, nuestro querido amigo don Mariano Alonso.

—Para Ciudad Rodrigo, para resolver asuntos profesionales, el diputado provincial y querido amigo nuestro, don Jesús Sánchez y Sánchez.

—Para Tala, nuestro buen amigo don Cándido Alvarez.

—Para Aliseda de Tormes (Avila), el rico propietario de dicho pueblo, nuestro amigo don Román Martín, acompañado de su señora esposa doña Jacoba de la Peña.

Dr. Manuel Peláez

Medico-dentista

De regreso de los Estados Unidos, donde ha estado practicando larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta.

Pérez Puñol, núm. 15, entresuelo.

—De Extremadura, el aventajado escolar de Medicina, don Juan Acevedo.

—Del Norte, de paso para Portugal, don Gumersindo Bueno Munguera.

—De Salavtierra de Tormes, el secretario don Eudoxio Casero.

—De Guijuelo, don Miguel Julián.

—De Madrid, los jóvenes estudiantes Manuel y Pepe Hernández Martín.

—De Guijuelo, la bella señorita Flérida López.

Enferma.

Nuestro querido amigo don Fernando D. Zaballa, tiene enferma a una de sus hijas menores, sin que afortunadamente la dolencia no pase de ser una indisposición ligera.

Vivamente deseamos el restablecimiento de la pequeña enferma.

Necrología.

En Fermoselle (Zamora), ha dejado de existir tras una vida cristiana y tranquila, la respetable señora doña Joaquina Castro Regidor, madre de nuestro querido amigo el inspector del Trabajo don José González (Crotontillo), que con tantas simpatías y respetos cuenta en ésta.

A dicho señor, así como al resto de la familia enviamos nuestro sentido y sincero pésame, al mismo tiempo que rogamos a nuestros piadosos lectores una oración por el alma de la virtuosa señora fallecida.

Peticion de mano.

En Veguillas ha sido pedida la mano de la bella señorita Basilia García, hija del conocido industrial de aquella villa don José, para el conocido contratista de obras públicas, don Manuel Fraile Varas.

Entre los novios se cruzaron los regalos de rúbricas. La boda se celebrará en breve.

Asociación de Mendicidad

El estado de fondos de mencionada asociación, al finalizar el primer trimestre del año actual, es como sigue: Ingresos en el mes de Enero, 2.370,05 pesetas; los gastos, 2.473,68; déficit, 103,63.

Febrero: Ingresos, 1.492,45; gastos, 1.189,01; superávit, 303,44.

Marzo: Ingresos, 2.076,77; gastos, 2.074,64; superávit, 2,87.

Resumen trimestral: Ingresos, pesetas 5.939,27; gastos, 5.742,33; superávit, 186,94; quedando además en beneficio de esta entidad las siguientes existencias: 700 kilos de garbanzos, 207 de aceite, 160 de alubias; 125 de patatas, 90 de arroz, 50 de tocino, 10 de sal y cuatro de pimiento.

A las comidas del mediodía asisten 89 personas mayores y 41 niños, y a la de la cena, 82 mayores y 38 niños, que hacen un total diario de 250 socorros, sin contar las que acuden a las sobras, que son unas 30.

Crónicas de la guerra

La solución de la guerra.

De todos aquellos millones de hombres, que iba a enviar Norteamérica a los yermos campos de la vieja Europa, no aparecen por el pronto más que 10.000 pieles rojas e indios que vienen al Norte de Francia a defender activa y sangrientamente la causa de la *civilización y del derecho* junto a los cipayos, los negros de Africa, los árabes argelinos y tantos otros como integran los ejércitos que se baten por el *progreso de la humanidad*. Con el envío de los pieles rojas se salvó la situación.

¡Y aún se atreven a solicitarnos, para que seamos comparsas junto a tan distinguidos camaradas bélicos! Como un cuerpo expedicionario no se prepara con tanta rapidez, aunque se trate del pueblo más expedito de la tierra, los tales indios bravos, restos amansados de una raza potente exterminada por el humanitarismo yankee, no llegarán a Europa hasta el invierno, la época mejor para aclimatarse en estas latitudes, porque verdaderamente el que logra salvar la pelleja de los rigores atmosféricos, puede considerarse inmunizado para resistir todas las inclemencias de la campaña y del tiempo.

Los cuerpos marciales formados por individuos de color, tienen una ventaja principal y varias accesorias; la principal es, que se tira con pólvora ajena; las accesorias que todos los triunfos son del ejército nacional y pasan a formar las páginas de oro de la historia militar de un pueblo, y todos los fracasos son de los infortunados de la causa, a cuyo servicio pusieron más buena fe que aptitud.

Es como los estudiantes en general, si son buenos, lo deben a su talento y a sus méritos propios, y si son malos, es culpable el profesor que no se toma interés, ni sabe lo que se trae entre manos.

Pueblos que se estiman como grandes, como fuertes, como poderosos, en-

Anuncios económicos por palabras.

Recomendamos a nuestros lectores, para sus compras, en esta capital, las casas siguientes:

Ultramarinos y coloniales. Inmenso surtido en todo cuanto abarca este ramo, siendo su especialidad los chocolates elaborados a brazo y los cafés puros tostados diariamente. Herrero y Compañía. Rúa, 13 y 15. «Los Cubanos».

Gran surtido en tejidos del reino y extranjeros. Paquetaria y perfumería. La casa que más barato vende. Pérez y Paradiñas. Plaza del Mercado, 35. Salamanca.

Calzados Peláez. Recomendamos esta marca por su duración, elegancia y economía. Zapatería «El Porvenir». Rúa, 21.

No confundirse: La casa Valls y Santos, ha recibido para esta temporada inmenso surtido de pescados en conserva, ofreciéndolos a precios reducidos. Plaza del Mercado, 15.

Paños y novedades. Nicolás Albertos. Rúa, 25. Salamanca.

Pastelería «La Dalía». Los pasteles, dulces, tartas y ramilletes más exquisitos que se venden en Salamanca, son los que expende esta renombrada casa.—Plaza Mayor.

Garaje Salmantino. La casa más antigua en construcción de carrocerías y coches de lujo. Venta de gasolina y accesorios para

Libros de Derecho, Medicina y Literatura. Casa Calón. Plaza Mayor.

Vinos de Jerez. Los mejores son los que expende la importante casa Fernández Gao, Hermanos. Precios módicos. Los pedidos al administrador de este periódico.

Para todos. Parece increíble: Sidra espumosa, superior, a 75 céntimos la botella de 3/4 de litro, y el vino fino de Rioja clarete, a 50 céntimos botella de 3/4 de litro. Esta economía no se ve más que en la acreditada casa de Los Cubanos, Rúa, 13 y 15. Teléfono 22.

Café Términus. Este establecimiento es el más favorecido del público salmantino y en donde se sirven mejores artículos, con esmero y prontitud.—Doctor Riesco.

Sastrería. Corte elegante, esmerada confección y economía. Eugenio Torres, Meléndez, 10.

Corsetería a medida, montada con todos los adelantos modernos. La más acreditada por sus inmejorables trabajos. Recibidos nuevos modelos. Casa Niño, Plaza Mayor 46, principal.

Colchones de corcho. Compre el colchón económico y fino de virutas de corcho. Caliente en invierno y fresco en verano, de gran duración.—Representante en Salamanca: Antonio Albarrán, Fé, 2.

Para los autores. Encuadernaciones con estampación en telas inglesas para grandes obras, a precios sumamente económicos. Casa Cornejo, Rúa, 51.



Guía Médica de Salamanca.

En la seguridad de prestar un buen servicio a nuestros lectores, a continuación insertamos algunas de las direcciones, horas de consulta y especialidad de los más competentes y acreditados profesores de Salamanca.

Análisis clínicos. Doctor Inigo Maldonado, Pérez Pujol, 11, pral. Consulta de once a una.

Cirugía. Dr. Francisco Díez, Meléndez, 31.—Consulta de once a una.

Dr. Miguel Rojo, Plaza Mayor, 35.—Consulta de once a una y de dos a cuatro.

Cirugía ortopédica. Dr. Monge Santano, Plaza Mayor, 15.—Consulta de tres a cinco.

Enfermedades de los niños. Dr. Enrique Noguera, Puerta de Zamora 1.—Consulta de tres a cinco.

Oftalmología. Doctores Alonso y Salcedo, Plaza de la Libertad, 9.—Consulta de once a una.

Dr. Julio Rivero, médico de la Beneficencia municipal; Plazuela de Colón (Ateneo).—Consulta de dos a tres.

Riñón y vías urinarias. Doctor Daniel Mezquita Moreno, catedrático de la Facultad de Medicina; Plaza de San Juan de Sahagún, número 4, principal.—Consulta de once a una, gratis a los pobres.

Enfermedades de la piel. Dr. Muñoz Orea; Zamora, número 35.—Consulta de diez a una y de siete a nueve.

Oto-rino-laringología. Dr. Luis Infante, Doctor Riesco, 68, pral.—Consulta de nueve a una.

Productos farmacéuticos. Calvicie. La producida por un parásito (pelada) y la originada por debilidad del bulbo piloso, se curan en pocos días con el Licor contra la calvicie, de Heredia.—Farmacia de Heredia, Rúa, 45. Salamanca.

Las verrugas desaparecen con el uso de la «Verrugina Benlort».—Farmacia de Heredia, Rúa, 45. Salamanca.

Ofertas.

Oposiciones a escuelas. Preparación rápida, seria y concienzuda, por profesorado técnico y experimentado.—Brillantisimos resultados en convocatorias anteriores. Informarán en la redacción de EL SALMANTINO.

Dependiente; se ofrece para el ramo de paquetería y quincalla. Sin muchas pretensiones; buenas referencias. Informarán en la administración de EL SALMANTINO.

Joven con carrera, prepara para el ingreso en el Magisterio y para las oposiciones a escuelas. Precios económicos. Plaza de Barbalos, num. 8, 2.º

Ventas.

Aviso importante. Se venden parcelas de terreno que ellos solos se recomiendan por su buena situación y ser el punto más estratégico y sano de la ciudad, a veinte metros de la Alamedilla y junto al puente de Sancti-Spiritus y Paseo del Rollo, a plazas y al conato. Para irar con su dueño, don Esteban Corral y Castro, Sánchez Ruano, número 13, (antes Calzada de Toro).

Se vende la casa número 5 de las Penuelas de San Blas; del precio y condiciones, en la misma informarán.

Se vende la casa señalada con el número 4 de la calle de Romanones (antes Libereros). Del precio y condiciones informarán, García Barrado, 26, Reiojoría.

Se vende barato un Gramófono «Erani», con treinta y cuatro discos dobles, de todas clases y gustos: bandas, orquestas, instrumentos. Dirigirse a esta Administración.

Se vende la finca llamada «Granja los Cubanos»; con cuatro norias, una hermosa plantación de espárragos, una hectárea (aproximadamente 2 hueras) de alfalfa y varias vacas lecheras de pura raza holandesa. Para informarse, en la misma Granja o en el Pasco de la Gloria, número 17. 15-10

En Alba y en el taller de José Pérez, se venden coches de línea, familiares, jardinerías y un tiburí, todo muy barato.

Arriendos.

Arriendo. Se hace de la dehesa de Orejudo, a pasto y labor, labrando 150 de las 800 hueras que tiene de cavida total.

Se admiten proposiciones, hasta el día 15 de Abril, en el domicilio de la propietaria: doña Josefa Reynoso, Serranos, 83, pral, Madrid.

Se necesitan aprendices y aprendizas en la acreditada Sastrería de don Hernández, Rúa, 50.

Señora de 38 años educada y de buena familia, con inmejorables referencias, regentaría con respetable o señora compañía dentro o fuera de la capital. Sabe cocinar. Dirigirse, doña J. González, Platería, 19, 2.º, Valladolid.

Se necesita oficial en la renombrada sastrería de Eugenio Torres, Meléndez, 10.

Oficiales y aprendices bien retribuidos, hacen falta en la corsetería a medida. Casa Niño.

En la imprenta de este periódico se hacen tarjetas de visita y toda clase de trabajos tipográficos a precios económicos.

Se necesita un buen oficial de Confección para la don Vicente Gallego.—Viguera.

Se desea establecer una farmacia en Cereceda, para este pueblo, Navia de Francia y demás pueblos circunvecinos. Para tratar particularmente con los vecinos de referidos pueblos.

Se admiten oficiales en la acreditada zapatería de «El Gallo». Doctor Riesco.

Demandas.

Se necesita un chico en la acreditada sastrería de Eugenio Torres.—Meléndez, 10.

Gran Relojería y Óptica de Antonio Ferreira
Plaza Mayor, 40 (áncera de Correos), Salamanca.

A pesar de la gran subida de la mayoría de los artículos, sigo vendiendo o los mismos precios.

Gran surtido en relojes finos y corrientes, en ORO, DE SEÑORA Y CABALLERO; relojes de plata, acero y níquel, marcas escogidas; despertadores de bolsillo con esferas Radio. RELOJ, ORO DE LEY, en correa, para caballero o señora, 40 pesetas; en níquel, 7.

Inmenso surtido en toda clase de Gafas o Lentes, en oro, oro chapeado, níquel y concha; GAFA o LENTE, oro chapeado, clase garantizada, con cristales graduados, a 12 pesetas; en níquel, 5. ESTUCHE PIEL, AMERICANO, 1,25; en relación de precio son los restantes.

Se desprecian recetas de los señores oculistas.

Primera casa para instalaciones de relojes de torre, dando grandes facilidades para los pagos. Se construyen toda clase de ruedas dentadas, precios sin competencia.



Este modelo, en níquel, 5 pesetas.

Calenturas

Se curan siempre con las píldoras

KINARSOL

INFALIBLES

DOS PESETAS CAJA

LA URBANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Domicilio social: París, Rue Le Peletier 8 y 10

Delegación general en España:

Carrera de San Jerónimo, 11 y 13.—Madrid

Asegura contra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercaderías, mobiliarios, fábricas, talleres, etc.

Capital social (totalmente suscripto) 5.000.000 de francos.

Capital desembolsado 1.250.000

Activo de la Compañía 106.000.000

Agencias en todas las provincias de España.

Director en la provincia de Salamanca:

D. Luis Valls: Plazuela de la Fuente, 21.—Salamanca

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros el 23 de Abril de 1913.

PARA CURAR ó ALIVIAR LA TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. ANDREU

Pídanse en las farmacias

ASMÁTICOS

usad los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR, que calman el ASMA al instante, por fuerte que sea.

Gabinete de Electricidad Médica y Rayos X

del médico especialista **Mariano Fernández-Corredor y Chicote**

Tratamiento moderno por las corrientes de alta frecuencia y electrodos vacuos en todas formas para enfermedades de la vista, garganta, nariz, oídos y vías genitourinarias; radioterapia y fulguración para cánceres superficiales, úlceras rebeldes, antrax, adenitis, artritis, etc., etc. Autocodensación y ozono para reumatismo, gota, anemia, trastornos del estómago, almorranas, fisuras de ano, azúcar en la orina, enfermedades de la matriz, cistitis, neuralgias, histéricas, neurastenia, tos ferina y en general aparato respiratorio; moderna etivación para enfermedades de la piel, etc., etc. Reconocimientos y aplicaciones de la medicación en el domicilio del enfermo, por disponer de material para ello y personal competente.

Consulta de once a una y de tres a cinco.—María de Molina, 3. VALLADOLID

La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos.

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsadas.—Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y en Marruecos.—53 años de existencia.—Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

Subdirector en Salamanca: **Don Andrés Pérez-Cardenal**

Plaza de la Libertad.

Fábrica de Bolsas

La Salmantina.

Calle de la Fé, 2

Gran taller de Escultura y Decoración

DE

José Elorza Zaraté

Calle de la Rúa, 36

En este moderno establecimiento encontrará el público toda clase de trabajos, reproducciones, figuras de arte y decorado para habitaciones.—Se arreglan toda clase de figuras a precios moderados.

Obrador de ebanistería

DE

Adrián Iglesias Sánchez

Zamora, 24.—Salamanca

CASA PREMIADA

EN

VARIAS EXPOSICIONES

TRES MEDALLAS DE PLATA

Esta antigua y acreditada casa, dedicada a la construcción de los ramos de ebanistería y todo lo concerniente del ramo de ornamentación, como retablos, confesionarios, andas, púlpitos, pilas bautismales, sillerías de coro, comulgatorios en todos los estilos y órdenes, como asimismo la restauración de lo antiguo; todo ello muy barato.

Cuento para ello con grandes existencias de maderas de distintas clases, secas y bien curadas.

También tengo, para uno y otro ramo, grandes y elegantes obras, últimamente publicadas, donde mis clientes podrán encontrar cuanto deseen.

Esta casa, que viene también dedicándose largos años en los trabajos de mesas de billar y sus accesorios, es la suficiente garantía de estos trabajos de gran precisión los muchos que se hacen al año, siempre por mediación de personas entendidas y prácticas en este juego.

Se facilitan presupuestos a quien los soliciten.

